
Landesbeirat Schulbau  
22.05.2024, 17:00 Uhr  

Senatsverwaltung für Bildung, Jugend und Familie, Bernhard-Weiß-Str. 6, 10178 Berlin 

 

1. Begrüßung und Protokollkontrolle der 8. Sitzung  

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Es gibt keine Anmerkungen zum 

Protokoll.  

 

2. Auswertung der Fachtagung „Schulbau und Denkmalschutz“ 

Der Bericht zur Fachtagung ist fertiggestellt und soll zeitnah veröffentlicht werden. Er wird dem 

Protokoll als Anlage beigefügt. Die Veranstaltung wurde insgesamt sehr positiv bewertet. Besonders 

hervorzuheben ist die deutliche Dialogbereitschaft, die während der Tagung zu erkennen war. Auch 

die Rückmeldungen aus den Hauptverwaltungen und den Bezirken fielen positiv aus. 

Aus der Tagung haben sich einige praktische Anknüpfungspunkte für aktuelle Sanierungsfälle 

ergeben. Ein Konflikt zwischen den Anforderungen des Denkmalschutzes und den Bedürfnissen der 

Schule wurde dabei deutlich und muss letztlich politisch entschieden werden. Es wurde betont, dass 

das pädagogische Konzept von den Verantwortlichen klar formuliert und vertreten werden muss. 

Der Einsatz einer Kommission zur Definition von Standards in der Altbausanierung wäre 

wünschenswert. Ein Beispiel hierfür könnte die Erarbeitung eines Lern- und Teamhauses sein. Es 

wurde festgestellt, dass eine Gelingensbedingung für guten Unterricht die baulichen 

Voraussetzungen; Pädagogik und die Ausbildung von Lehrern sind weitere.  

Anpassungen von Grundrissen sind unter den Bedingungen begrenzter Ressourcen nur bedingt 

leistbar. Daher muss die Schulgemeinschaft in die Erarbeitung der Sanierungskonzepte einbezogen 

werden. Die Überbelegung von Schulen führt dazu, dass die räumlichen Voraussetzungen für 

moderne Pädagogik nicht mehr gegeben sind. 

Die Erarbeitung von Empfehlungen aus der Fachtagung ist vorstellbar. Grundlage könnte ein Abgleich 

mit dem „Leitfaden Sanierung“ sein. Der Input für diese Empfehlungen soll über die Sommerpause 

erfolgen, sodass die Ergebnisse im Herbst vorliegen könnten. 

 

3. Beschluss Empfehlungen des Landesbeirates Schulbau über mögliche Einsparpotenziale 

im Schulbau 

Das Dokument war der Einladung beigefügt und konnte bearbeitet werden. Das Ergebnis dieser 

Bearbeitung wird zusammen mit dem Protokoll versendet. Die Zusammenfassung des Absatzes zu 

den Standards erfolgt über die Sommerpause. 

Die individuelle Anwendung der Regeln anerkannter Technik führt zu höherer Verantwortung bei 

allen Beteiligten. Dabei wird die Konzentration auf Einsparungen bei ökologischen Standards kritisch 

gesehen. 

 

 

 



4. Ergebnisse der Vorschläge für Arbeitsthemen 2. Halbjahr 2024 

 

 Ökonomisierung im Schulbau durch Typenbauten  September 2024 

 Evaluation der realisierten Lern- und Teamhäuser  November 2024  

 Rundfahrt zu Neubauschulen      

 Sachstand Sanierungsmaßnahmen BIM 

 

 

5. Verschiedenes 

 

 

Ende: 19:300 Uhr  

F.d.R.  

 

 

Wilfried Nünthel        Mike Krüger 

Vorsitzender          Schriftführer 


